
ЕСЛИ РАНЬШЕ РОССИЯ, НЕ НАХО-
ДЯСЬ В ТАМОЖЕННОМ СОЮЗЕ И ВТО,
БЫЛА СУВЕРЕННОЙ И МОГЛА
БЫСТРО ПРИНЯТЬ ЭФФЕКТИВНЫЕ
МЕРЫ ДЛЯ РЕГУЛИРОВАНИЯ СИТУА-
ЦИИ НА РЫНКЕ, ТО СЕЙЧАС, ПРЕБЫ-
ВАЯ В ШИРОКОМ ЭКОНОМИЧЕСКОМ
ПРОСТРАНСТВЕ, МЫ ДОЛЖНЫ
СОГЛАСОВЫВАТЬ СВОИ ШАГИ В
РАМКАХ ДВУХ ОРГАНИЗАЦИЙ.
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«СТОЛИЦА» НА ЗАМКЕ В феврале в своем
отчете о работе за 2012 год белгородский губернатор Евге-
ний Савченко признался, что Белгородчина «уже ощути-
ла первые негативные результаты от вступления в ВТО».
Более всех отраслей, по словам главы региона, пострада-
ло свиноводство, потерявшее за год не менее 3 млрд руб.
Отметим, что регион давно называет себя «мясной столи-
цей» и занимает, по данным облправительства, первое
место в РФ по общему производству мяса. По итогам 2012
года в области произведено 17,7% мяса от объёмов РФ
(в том числе 27,8% свинины) и 45,1% от объёмов ЦФО
(55,3% свинины). За прошлый год агропромышленный
комплекс региона произвёл 1327,7 тыс. т мяса (+12,3%
по сравнению с 2011 годом), в том числе свинины – 561,6
тыс. т (на 128,1 тыс. т больше). В 2013 году в области пла-
нируется произвести скота и птицы на убой в хозяйствах
всех категорий в живом весе – 1,3 млн т, в том числе сви-
нины – 603,1 тыс. т.

За прошедшие восемь лет в свиноводство Белгород-
ской области вложено 73,1 млрд руб. (общая сумма инве-
стиций в АПК региона составила 176 млрд руб.), построе-
ны мощности по производству более 480 тыс. т свинины
в живой массе в год. За это время созданы агрохолдинго-
вые структуры с законченным циклом от производства
до реализации продукции и утилизации отходов (система
«от поля до прилавка»), образовавшие свиноводческий
кластер области, в котором трудится 47% от общего коли-
чества работающих в АПК региона. 

В 2012 году облправительством была утверждена дол-
госрочная целевая программа «Развитие свиноводства в
Белгородской области на 2012-2015 годы», предусматри-
вающая вложения на обозначенный период в размере
свыше 11,4 млрд руб., из них более 9,3 млрд руб. – сред-
ства сельхозпроизводителей, более 2 млрд руб. – област-
ного бюджета в форме субсидий на возмещение части
затрат на развитие свиноводства. Власти рассчитывают,
что к 2015 году производство свинины в регионе возрас-
тет до 700,9 тыс. т в живом весе. Выручка от ее реализа-
ции на убой в живом весе превысит 56,7 млрд руб. Одна-
ко сегодня эксперты затрудняются комментировать воз-
можность реализации подобных планов. Причина – рез-
кое падение рентабельности свиноводческого рынка. По
оценкам аналитиков – на 20-30% только в 2012 году.

В марте исполком Белгородского областного объеди-
нения организаций профсоюзов (БОООП) обратился к
правительству РФ и Госдуме с требованием «не допустить
банкротства производителей свинины и массового сокра-
щения аграриев региона». Серьезные опасения у белго-
родских профсоюзов вызвал резкий рост цен на зерно и
увеличение импорта свинины в связи со вступлением Рос-
сии в ВТО, которые, по их мнению, могут привести к пол-
ному упадку свиноводства в регионе. Евгений Савченко
также обратился к правительству страны с предложением
рассмотреть меры господдержки отрасли, причем выра-

зил готовность предоставить разработанный комплекс
мероприятий. 

«В 2012 году в России был зафиксирован историче-
ский максимум среднерыночных цен на зерно – до 11 тыс.
руб. за тонну, что превышает мировой уровень. В связи с
этим и стоимость комбикормов для свиноводства вырос-
ла на 45%. Увеличилась и себестоимость свинины в
живом весе – сейчас это 69,2 руб. в расчете на килограмм.
Цена реализации – всего 68,4 руб. Убыток очевиден. Сле-
дующими в очереди на банкротство стоят производители
мяса птицы. Не исключено, что белгородские агрохолдин-
ги пока держатся на плаву за счет традиционной привер-
женности местных жителей к продуктам из родного регио-
на», – говорится в обращении БОООП. «Если в конце 2011
года цена 1 т фуражного зерна находилась в интервале
от 5,1 до 5,3 тыс. руб.,  – рассказывают в белгородском
облправительстве, – то в декабре 2012-го она превышала
10,1 руб. Рост составил более 90%. В связи с этим стои-
мость комбикормов для свиноводства выросла на 45%,
что резко увеличило себестоимость свинины в живой
массе. Кроме того, после вступления в ВТО введена нуле-
вая пошлина на свинину в живом весе даже внутри квоты,

что повлекло за собой увеличение импорта, и, как след-
ствие, снижение цен на товарных свиней». 

«ЭТО ЖЕ НЕ НАШИ МЕТОДЫ» Вступление в
ВТО – не основной, но существенный фактор влияния на
сложившуюся ситуацию, уверен руководитель Нацио-
нальной мясной ассоциации Сергей Юшин. В первую оче-
редь, причиной снижения рентабельности свиноводства
стал рост цен на зерно. «На стоимость кормов приходится
около 70% себестоимости мяса, а зерно составляет около
50% кормов, – поясняет Сергей Юшин. – С учетом роста
цен на зерно доля в себестоимости доходит до 80% при
эффективном производстве. Это очень существенный
фактор, каждый новый шаг в росте цен усугубляет ситуа-
цию». Кроме того, значительно вырос импорт свинины в
Россию. Продукт резко начал дешеветь, что влияет на
решение потребителей и ритейла. Даже производителям
птицы, борясь за свое место, приходится снижать цены –
«начинается борьба животных белков, свиноводы опять
под давлением».

«Если раньше Россия, не находясь в Таможенном
союзе и ВТО, была суверенной и могла быстро принять

эффективные меры для регулирования ситуации на
рынке, то сейчас, пребывая в широком экономическом
пространстве, мы должны согласовывать свои шаги в
рамках двух организаций. И мы эти условия не можем
изменить, – рассказывает Сергей Юшин. – Сегодня пра-
вительство рассматривает возможность частичной ком-
пенсации роста стоимости кормов. Но, во-первых, как
долго будут рассматривать, во-вторых, каковы возможно-
сти правительства, будут ли у бюджета средства на субси-
дии? Господдержка свиноводства и птицеводства упира-
ется в основном в субсидирование инвестиционных кре-
дитов, то есть 70% поддержки. Если же ситуация не будет
инвестиционно привлекательной, и люди не будут брать
кредиты, то что будет поддерживать государство?». Пока
же, по мнению эксперта, производителям приходится
решать проблему самим: сокращать производство, тем
самым снижая убытки, не сажать поголовье на откорм или
даже замораживать проекты. С рынка могут уйти
неэффективные старые свинокомплексы и птицефабри-
ки, и конечно, будет быстро сокращаться производство в
личных подсобных хозяйствах, что уже показал 2012-й
год. И пока неизвестно, будут ли эти выпадающие объемы

СВИНСКОЕ ДЕЛО ИТОГИ ПЕРВЫХ ЧЕТЫРЕХ МЕСЯЦЕВ ГОДА ДЛЯ ОТЕЧЕСТВЕННОГО
СВИНОВОДЧЕСКОГО РЫНКА ОКАЗАЛИСЬ ПЛАЧЕВНЫМИ. ДВУКРАТНЫЙ РОСТ ЦЕН НА ЗЕРНО, СНИЖЕ-
НИЕ ТАМОЖЕННЫХ БАРЬЕРОВ, РЕЗКОЕ УВЕЛИЧЕНИЕ ПРОДУКТА НА РЫНКЕ, СВЯЗАННОЕ С РОСТОМ
ПРОИЗВОДСТВА И УВЕЛИЧЕНИЕМ ИМПОРТА, ЛОКАЛЬНОЕ ПЕРЕПРОИЗВОДСТВО В РЯДЕ РЕГИОНОВ,
ПАДЕНИЕ ЦЕН НА СВИНИНУ И ПТИЦУ. ПОСЛЕДСТВИЯ ВСТУПЛЕНИЯ В ВТО «BG» ИЗУЧАЕТ НА ПРИМЕРЕ
«МЯСНОЙ СТОЛИЦЫ» РОССИИ – БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ И КРУПНЕЙШИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ СВИНИ-
НЫ В ЧЕРНОЗЕМЬЕ. ОЛЬГА МИХАЙЛОВА 

В 2013 ГОДУ ТОЛЬКО В БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ ПЛАНИРУЕТСЯ ПРОИЗВЕСТИ 603,1 ТЫС. Т СВИНИНЫ НА УБОЙ
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